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科技创新，成就大业。10 月 20 日，第十届

中国创新创业大赛新材料、新能源、新能源汽

车、节能环保全国赛在武汉迎来巅峰对决。

经过激烈比拼，最终 193 家企业从 468 家入围

企业中脱颖，获得大赛“优秀企业”奖。其中，

新材料企业初创组 22 家，成长组 60 家；新能

源、新能源汽车、节能环保企业初创组 33 家，

成长组 78 家。

作为今年双创大赛全国赛四大赛事之一，

在武汉举办的全国赛，将新材料、新能源、新

能源汽车、节能环保 4 个领域合在一起比拼，

是组委会践行党中央、国务院提出碳达峰、碳

中和“30 · 60”发展战略目标的生动实践。正

如科技部火炬中心党委书记张卫星所言：“能

源是实现双碳目标的主战场，大力推动我国

新材料、新能源、新能源汽车、节能环保领域

的科技创新具有十分重要的现实意义。在武

汉举办新材料、新能源、新能源汽车、节能环

保全国赛，其目的就是要面向国家战略发展

需求，紧扣‘十四五’规划重点方向，贯彻绿色

发展理念，服务社会低碳化转型，努力推动我

国经济社会可持续发展。”

巅峰对决
企业八仙过海各显神通

“随着国家‘30 · 60’目标的提出，我们研

发了储能电池产品，相比传统电池不仅能源

储备更高，价格也更低。我们希望推动这一

行 业 更 好 的 发 展 ，为 国 家 节 能 减 排 作 出 贡

献。”江西模储科技有限公司董事长王昊介绍

说 。 据 介 绍 ，该 企 业 以 89.22 分 的 成 绩 获 得

“优秀企业”奖。

“我们研发了基于大数据回归算法的液

态金属凝固探测系统，可以很好地解决钢铁

冶炼中加温后又需要冷却的热量消耗问题，

通过特有的探测系统使钢铁一次性成型。”辽

宁中车轨道交通装备有限公司副总经理罗显

龙介绍说。

对于参与此次双创大赛，

罗显龙比较低调。“我是抱着

学 习 的 心 态 来 的 ，目 前 东 北

经 济 不 太 景 气 ，一 方 面 想 要

展 示 公 司 的 产 品 和 技 术 ，一

方面也希望向发达地区的企

业 学 习 经 验 ，增 加 合 作 机

会。”

福建中伟半导体材料有

限公司创始人王中兵有过多

次 创 业 经 历 ，这 次 他 带 来 的

超 高 纯 红 磷 项 目 ，获 得 专 家

的一致好评。“我们希望通过

专 注 超 高 纯 红 磷 研 发 和 生

产 ，填 补 国 内 超 高 纯 金 属 和

高 纯 化 合 物 的 行 业 空 白 ；解

决‘卡脖子’问题，替代进口，

实 现 国 产 化 ，打 破 国 外 封

锁。”王中兵信心满满地说。

来自夏河县达哇央宗有

机肥料加工销售有限责任公

司的兰州分公司总经理文纳

红 ，一 身 藏 族 服 饰 的 打 扮 立

刻 吸 引 了 与 会 人 员 的 关 注 。

“我带来的项目是，通过技术

手段将藏区的羊粪转化为有

机肥。一方面能将羊粪变废

为 宝 ，另 一 方 面 生 产 出 来 的

有机肥高效、节能、绿色、环

保 ，可 以 有 效 提 升 生 态 环 境

的高质量发展，持续推进‘绿

水 青 山 就 是 金 山 银 山 ’的 生

态理念，为长江、黄河源头生

态安全贡献力量。”

“能够代表公司参与双创

大赛感到很荣幸，在这里我感

受到了国家扶持双创的力度，

不管结果如何，我回到藏区后

都要继续努力，为国家的生态

保护作出贡献。”文纳红说。

宁波甬强科技有限公司主要从事具有超

低损耗性能电子信息材料的研发生产，产品

可应用于 5G/6G 通信、AI、数据中心、车联网

等新基建相关领域。据该公司相关负责人李

尚操介绍，公司自主研发的低损耗和超低损

耗高速/高频集成电路板材料，技术已达到国

际领先水平，有望实现高端高频高速覆铜板

和 IC 载板 (封装基板 )材料的国产替代，突破

“卡脖子”技术瓶颈。“公司已申请相关专利

30 余件，曾获评 2020 年宁波‘3315 资本引才

计划’团队，目前已与华为、中兴、中科曙光

等企业达成稳定合作。”最终，该公司以小组

第一的成绩跻身全国总决赛。

另一家以小组赛第一名晋级全国总决赛

的企业——江苏米格新材料有限公司创始人

陈新华介绍说，公司主要经营石墨及碳素制

品的研发、生产与销售。谈及获得小组赛第

一名的感受，陈新华说：“首先要感谢这个时

代。国家推出了众多利好政策，让新能源行

业得以迅猛发展，作为服务这个领域的企业，

我们也迎来了巨大机会；其次，也要感谢江苏

良好的营商环境，这是企业得以快速成长的

关键。我们希望能够在 2023 年实现上市的梦

想。”

犀利点评
良师益友用心良苦

此次新材料、新能源、新能源汽车、节能环

保全国赛，是四大全国赛事中分类最多、参赛

企业最多的一场比赛。为此会务组安排了 16
个组分别进行。按每场 5 个评委计算，共计 80
个评委参与点评、打分，这还不算候补的评

委。

如果说双创大赛是参赛企业的舞台，那么

评委就是他们成长道路上的良师益友。评委

们不仅会严厉地指出企业问题所在，还会为

企业下一步的发展积极出谋划策。

“你还是没有把你们的技术原理讲清楚。”

“你刚才讲得时候太追求全面，要言简意

赅把重点讲清楚。”

“你们这个项目在国内没有多大的市场，

只有走出口这一条路，还要符合其他国家的

要求，我认为市场前景不容乐观。”

……

比赛场上，诸如这样的“刺耳”点评不断，

谈及此，评委李娟说，她希望参赛企业能够在

规定的时间里把项目讲清楚，而且要准确回

答评委们的提问，这是对企业的基本要求。

要知道在未来激烈的市场竞争中，这只是第

一步。

成都创新风险投资有限公司投资总监谭

胜表示：“我们希望通过准确的点评，及时发

现企业目前存在的问题，让企业引起重视，以

便企业今后少走弯路。”

“虽然有时候在点评时我会很严厉，但同

样会打高分。”谭胜表示，“越是直击企业问题

所在，越说明我关注他，只要他能解决我心中

的疑问，我肯定会打高分。”

对于评分标准，谭胜有一套方法论。“如果

这个项目只是一个商业模式创新，分数会比

较低；但如果是一种技术创新，特别是那种颠

覆性创新，分数就会比较高。我们希望今后

能够投资更多的硬科技项目，特别是能解决

‘卡脖子’技术的项目。”

而成都海成投资合伙人刘余魏的评分标

准有 3 点，一是技术壁垒高，二是想象空间大，

三是行业格局好。“那些被公众所熟知的被炒

得比较热的领域，将来的成长性不一定好。”

面对符合自身投资意向的企业，谭胜通常

会主动索要联系方式。“毕竟我们也是一个投

资者，遇到较好的项目，我们肯定不会放过。”

这一点刘余魏不仅是留联系方式，还主动

联系。在比赛结束后，记者就看见他主动找

到感兴趣的企业聊合作的问题。

走向高端
共同撑起绿色强国梦

今年，党中央国务院提出了碳达峰、碳中

和“30 · 60”的发展战略目标，这将是一场全面

深刻的经济社会大变革。而此次大赛，记者

发现，不管是新材料、新能源、新能源汽车还

是节能环保领域的项目，都紧紧围绕减排和

节能两个方向。

比如超高纯红磷项目，就是利用超高红磷

为原材料，成为磷化铟、磷化镓晶圆的原材

料，还可以广泛应用 5G 基站芯片、光芯片，太

阳能薄膜电池等领域。按照王中兵的说法，

量产的红磷具有高纯度、稳定品质、环保等特

点，还能打破国外垄断，成为极好的国产替

代。

对于这一项目，与会专家表示，红磷是一

种半导体材料，符合国家急需解决的高端材

料之一。

而红磷项目也只是王中兵将触角深入半

导体材料领域的开始，“未来，我要做高纯晶、

高 纯 晶 化 合 物 ，再 到 单 晶 到 晶 圆 整 个 产 业

链。”王中兵说。

据王中兵介绍，该公司是一家集研发、试

制、制造、销售为一体的，以高纯金属、高纯化

合物、固态电解质材料为核心业务的新材料

公司。

广西立之亿新材料有限公司创始人吴胜

文介绍说，他们公司是做精密光学抛光液的

厂家，主要生产石英晶圆、红外光学、硫化锌

等产品，替代国外进口产品，目前正在推进半

导体级 CMP 抛光液、碳化硅抛光液等产品。

光微半导体材料（宁波）有限公司则是国

内唯一掌握 7N 超纯材料提纯技术、超纯铜

基、铝基微合金铸锭技术和高端半导体配线

靶材加工技术的高科技企业。该公司主打产

品超高纯铜锰溅射靶材，可满足 45-3nm 工艺

节点使用，并与境外企业达成多项合作协议。

对于今年参赛的项目，谭胜介绍说：“很多

项目都集中在节能环保领域，不管是新材料

还是新能源汽车，这些项目都是朝着节能的

方向发展，这折射出企业正在按照国家的路

线方针进行创新，符合国家的产业政策和行

业发展方向。”

谭胜今年是第二次担任评委，在他看来，

相比去年，今年入围企业的项目，其创新性又

上了一个台阶，不管是技术能力还是团队构

成等方面，而从资本的角度，他更注重企业技

术的创新性、商业模式和企业未来成长的可

持续性等方面。

刘余魏今年已是第八次担任评委。他发

现，今年有些项目在今后甚至能在全球产业

格局中占据一席之地。

刘余魏说：“经过过去 9 年的比拼，今年入

围的项目都反映了当前国家政策发展方向。

相比之前，这些项目正逐步走向产业高端，说

明我国企业都在摆脱低价值的加工生产，转

而向高端领域进军。”

刘余魏希望，各地政府能够更加重视这些

项目，给与政策配套，提供一些增值服务，帮

助企业更好地发展。“双创大赛的影响力在国

内而言应该说是顶尖了，这些获奖的企业层

次也在逐步提升，能够反映整个产业的发展

现状，如果政策支持力度再大一点，拓展服务

更深入一些，双创大赛或将进入一个新的层

级。”

据了解，此次大赛由湖北省政府指导，湖

北省科技厅、湖北省地方金融监督管理局承

办，湖北省高新技术发展促进中心、湖北省创

业投资引导基金管理中心、湖北省上市工作

指导中心协办。
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